
! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）昨天下午，! 集大
型公益系列纪录片《明星探索之旅》亮相上海
电视节。音乐人刘欢，演员江一燕、李光洁等
与观众分享了他们的拍摄心得。刘欢曾深入
印度密林追寻野生老虎，他说：“人和所有动
物是可以和平相处的，这是我的一个非常有
意思的体验”。
《明星探索之旅》由 "#$互联网节目中心和

国际环保组织野生救援联合出品，邀请刘欢、吴
秀波、郎朗、江一燕和李光洁五位野生救援公益
大使担任主演。此片用跟踪纪实拍摄手法，记录
下公益大使与野生动物近距离接触的全过程。
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! ! ! !“我想今天第一个问题
抛给本届白玉兰评委会主
席毛卫宁导演，电视剧怎么
表达文化自信？”这是第 %&

届上海电视节第一场白玉
兰论坛的主题。昨天上午，
论坛开场，主持人、著名编
剧王丽萍就把问题结结实
实抛了出来。

先有文化自觉
毛卫宁说：“文化自信，

必然要伴随着文化自觉。所
谓文化自觉，就是应该对于
历史和文化的自我反省和
自我创建。”作为本届白玉
兰 奖 的 评 委 会 主 席 及
导演（作品!平凡的世界"），
毛卫宁说他特别希望我们
的电视剧，应该是更多地来
表现我们的生活。“比如说
我们改革开放的初期，有很
多优秀的写现实生活的作
品，那时候的现实主义作
品，跟公共生活是有关的，
后来发展到了日常生活，到
今天完全表现私人生活，这
个我认为，是我们从作品的
角度来讲，对于文化自信这
个角度而言，我觉得是倒
退。我特别希望借这个话题
来强调和呼吁我们的作品，
尤其我们的现实作品，应该
重新去关注公共生活，重新
通过反映中国人生活本身，
反映中国的社会本身。”

杜绝伪劣产品
“我觉得文化自信，不

光是要弘扬我们的传统文
化，还要在现有的传统文化
基础上，更多地要来表达我们对于当代文化的
自信，传递真善美，同时传递一种温暖的现实主
义的力量。”"'$影视剧中心主任王磊卿赞同
毛卫宁的观点：“文化自信其实讲得更多的，是
正剧对于优秀作品的要求。但是从市面上来说，
我觉得要尽量避免三种伪冒产品伪劣产品。什
么伪劣产品呢，第一是伪文化产品；第二是伪现
实剧；第三类是伪正剧。对于这三类的伪作品，
我觉得我们市场要坚决地抵制。”

具体抓真善美
“现在太多剧目，拟个大纲、造个概念就要

开发，这样就很有可能生产出一个没有养分的
快餐式产品。我们认为，这样的‘快餐’没有生命
力，而且浪费资源、浪费时间、浪费财力，没有必
要。”腾讯视频总编辑王娟介绍说，腾讯视频今
年对外提出的价值主张“不负好时光”，其实就
是要注重有着时代温度和审美的精品内容。王
丽萍作为整场论坛的主持人，同样也是优秀编
剧代表，她说，优秀文艺作品反映了一个国家一
个民族的文化创造能力和水平，“我们还是坚持
原创，坚持现实主义题材，坚持在作品里面反映
真善美。我想这也是我们表现文化自信的一个
方面。” 本报记者 孙佳音
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! ! ! !由国家新闻出版广电总局和上海市人
民政府主办的“文化传承与当代创新———
中国电视节目‘自主创新’高峰会”，昨天下
午在上视大厦举行。“公益元素多起来了，
文化类节目热起来了，引进模式冷下去
了”，这“一多一热一少”成了近一年中国荧
屏最大的变化，并引发了与会嘉宾就如何
“自主创新”议论纷纷，各抒己见……

绝不随波逐流
央视《朗读者》制作人、主持人董卿说，

上世纪七八十年代，美国有位专家就说，电
视让人们都变成了遗忘症患者，人们只对
过去 %(个小时发生的事情感兴趣，而对历
史知之甚少。现在，随着互联网、手机屏的
兴起，这一现象愈演愈烈，让我们变成了健
忘者。我们很长一个时期，重形式而轻内
容，重表象而轻本质，重潮流而轻历史，重
伎俩而轻格局，这真的是我们所需要、所希
望的吗？《朗读者》引起热议，是因为大家突
然觉得心灵有了安放的地方，觉得在一个喧
嚣的时代，敢于回归到文字的世界，让大家
体会到安静的隽永的美好的体验，并在心灵
的共振中有一种重新认识自我、认知世界的
可能。她认为，好节目绝不能随波逐流。
《朗读者》是原创节目，)*位嘉宾中，

明星只有 +!位，更多是普通人甚至是老
人。超过 *,岁的老人有 %,多位，其中有王
蒙、许渊冲、樊锦诗、潘际銮、叶嘉莹、余光
中等及百岁老人钱谷融。这种文化自信也
带来了节目的成功。

曲高未必和寡
同台介绍成功经验的还有东方卫视的

《诗书中华》以及黑龙江卫视的《见字如
面》、内蒙古卫视的《开卷有理》和唯众传媒
的《老妈驾到》等优秀创新范例，证明了曲
高不一定和寡，关键是要创新。《诗书中华》
将中华文化所蕴含的传统美学、家庭情感、
家风家训和人文精神等作为创新元素融入

了节目之中。《见字如面》则在简单与质朴
中，用书信打开了历史、文化、思想和情感，
打开那些真实的中国故事，展现出沉静之
美、历史之美。理论读书节目《开卷有理》，
让专家紧紧结合当下热点讲述理论，成功打
动了观众，《马克思是个九零后》这首歌曲也
由此走红。《老妈驾到》以老妈的独特视角，
展现了正在城市打拼的 -,后、*,后们的生
活，成功讲述了 +%个中国好故事。

有专家指出，自从去年《中国好声音》
引发了一场版权纠纷，制作方宣布放弃引
进模式，自己原创《中国新歌声》后，这给了
电视界一个信号，即我们不能再像过去那
样迷信和依赖引进模式，而必须走自己的
原创之路。坚持自主创新，也让一批具有文
化内涵的节目热起来了。“小成本，大情怀，
正能量。”这是自主创新的发展方向。

面向自己土壤
国家新闻出版广电总局宣传司司长高

长力说，近年来，国家广电总局先后出台了

一系列“限娱令”，并要求各地卫视要播出
八类公益性节目，而且播出比例必须达到
&,.。这确定了公益元素多起来的卫视定
位。如央视大型公益寻人节目《等着我》，就
是帮助老百姓寻找失散的亲人好友。《中国
梦想秀》为普通人圆梦，《闪亮的爸爸》让明
星到贫困小学去支教，做公益。改名为《奔
跑吧》的《跑男》跑到了革命圣地延安，为完
成最后演唱《黄河大合唱》的任务进行比
拼，感动了很多人。他指出：“中国不乏生动
的故事，关键要有讲好故事的能力；中国不
乏史诗般的实践，关键是要有创作史诗的
雄心。”
央视《出彩中国人》最近一期让观众动

容落泪，清华大学上海校友会艺术团一批
平均年龄 /%0&岁的老人，用《我爱你中国》
这首歌唱出了满满的爱国情怀，不仅评委
泣不成声，也感动了万千观众，其视频成了
人们疯转的“网红”。北京大学视听传播研
究中心主任陆地教授说，脚上沾有多少泥
土，心中才能积淀多少真情。我们创新不一
定是高大上，但应该面向我们的土壤。
这些成功范例证明，坚持文化自信、敢

于自主创新已成为当今荧屏主流。令人欣
喜的是，电视界竞相争购洋模式，使中国荧
屏成为洋模式的倾销地，这种畸形的文化
现象已退潮远去。 本报记者 俞亮鑫

又讯（记者 俞亮鑫）昨天下午，第一
购剧联盟颁奖礼暨新剧签约仪式在上海国
际会议中心举行。第一购剧联盟拥有 "'$

影视剧中心、成都、湖北、广州、江苏、山东、
深圳和浙江 *个成员。信息表明，三类最受
欢迎的电视剧分别是：优质的生活情感剧、
引人入胜的年代剧以及品质优良的谍战、
战争剧。

颁奖礼对近 +*个月播出表现较佳的
电视剧进行嘉奖。《黄大妮》《不可能完成的
任务》《东风破》《寒山令》《守婚如玉》《双
刺》《咱家》《擒蛇》《炮神》《知青家庭》共十
部作品获收视贡献奖。

荧屏格局大变
中国电视节目"自主创新#高峰会透出信息

! ! ! !“淡淡开场，淡淡收尾。小火慢炖，小口
酌饮。”日版《深夜食堂》第一部 %,,-年面
世，+,集小人物的琐碎故事，有悲有喜，暗
合着食物的甜酸苦辣。简单、温暖，却同时深
刻、感人。八年之后，国产版《深夜食堂》千呼
万唤始出来，尤其，饰演老板的正是烧得一
手好菜的“黄小厨”。但不料，一开播，便是一
边倒的吐槽和倒彩。截至凌晨，只更新了四
集的《深夜食堂》在豆瓣上得到了史无前例
的 %1&分，有超过 23.的网友无情地给出了
一星，算得上是大烂片。
如此差评，黄磊究竟冤不冤？大体上，并

不冤枉。
首先，《深夜食堂》的植入广告不仅数量

多，而且特写大，非常影响观感。仅仅两集，
就有细心网友罗列出包括啤酒、果酒、白酒、
保鲜膜、房产中介、方便面、菜籽油等各种明
显的植入，尤其是某品牌方便面的反复植

入，不仅对观看造成了破坏，甚至对人物和
故事都有不小的伤害。难怪有网友调侃黄磊
说，“很缺钱吗？”
其次，《深夜食堂》的改编同样生硬。买

了版权不假，但作为一部在中国播出的国产
电视剧，生搬照抄日剧的人物和情境，就非常
脱离现实。比如放大了的日式小餐厅里，站着
一个完全和服打扮的老板，脸上还有一条（跟
原版老板）一模一样的疤，做的完全是日式料
理，这让大多数观众很不适应。有网友就说，
“中国的深夜食堂是大排档、路边推车和烧烤
摊。”哪怕抛开老板和店铺，从食物到食客，
《深夜食堂》也被普遍认为不接地气。

再者，被如此低分“礼遇”，很可能是因
为第一第二集吴昕的浮夸演技。她以一种非
常扭捏作态的方式在表达对待食物的欣喜
和对待暧昧的心悸，委婉一点说，她的表演
是夸张的、悬浮的，夸张一点讲，她的表演不

用五分钟，就足够观众鸡皮疙瘩一地，果断
弃剧。更要命的是，四集下来，哪怕演员的表
演不都像吴昕那样夸张造作，但整体煽情过
于用力。如果说日版是依靠每一个演员细
腻、准确的表演，生生拍出了生活的扎实质
感，凭小人物、小天地，洞见了大世界、大道
理。那么黄磊版目前看来，台词、表演、“鸡
汤”都过于用力，叫观众没有办法感受食物
的温度和人性的暖意。 本报记者 孙佳音

国产版$深夜食堂%引发吐槽

黄磊究竟冤不冤？

刘欢郎朗与动物亲密接触
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